





100 ЛЕТ ИНСТИТУТУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
И СРАВНИТЕЛЬНОГО ПРАВОВЕДЕНИЯ ПРИ
ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЕ АСПЕКТЫ ПРОБЛЕМЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

К 75-летию принятия
Всеобщей декларации прав человека

Сборник статей X Общероссийского годового собрания
теоретиков права (г. Москва, 22 февраля 2023 г.,
Центральный дом ученых)

Ответственный редактор
доктор юридических наук, профессор
В.В. Лазарев



НОРМА
ИНФРА-М
Москва, 2024

УДК 341.215.4(082)
ББК 67.412.1я431
Ц57

Одобрено секцией публичного права ученого совета Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации

Р е ц е н з е н т ы:

Л.Т. Бакулина — декан юридического факультета Казанского (Приволжского) федерального университета, доктор юридических наук, профессор Российской академии наук;

А.И. Ковлер — заведующий Центром международного права и сравнительно-правовых исследований Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации.

Цивилизационные аспекты проблемы прав человека (к 75-летию Ц57 принятия Всеобщей декларации прав человека): сборник статей X Обще-российского годового собрания теоретиков права (г. Москва, 22 февраля 2023 г., Центральный дом учёных) / [Т.Я. Хабриева, В.В. Лазарев, А.И. Ковлер и др.; редкол. В.В. Лазарев (отв. ред.), Ю.Г. Арзамасов, М.В. Залойло, Д.А. Пащенцев, А.И. Сидоренко]. — Москва : Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации : Норма : ИНФРА-М, 2024. — 208 с. — DOI 10.12737/2138189.

ISBN 978-5-00156-367-9 (Норма)

ISBN 978-5-16-019813-2 (ИНФРА-М, print)

ISBN 978-5-16-112347-8 (ИНФРА-М, online)

Х Общероссийское годовое собрание теоретиков права открыло цикл научных мероприятий, посвященных 100-летию Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. В сборник вошли доклады, представленные на этом собрании.

Доктринальный анализ проблемы прав человека и гражданина проводится с цивилизационных позиций, которые сохраняют свою актуальность на протяжении столетий и приобрели особый смысл для международного сообщества с принятием Всеобщей декларации прав человека в 1948 г.

Научные статьи распределены по двум разделам. В первом — «Общетеоретические основы признания и официального закрепления прав человека и гражданина» — рассматриваются современные вызовы теории прав и свобод, особенности реакции на них в различных правовых системах, имплементация Всеобщей декларации на национальном и международном уровнях, во втором — «Отраслевые вопросы закрепления и защиты прав человека в российском законодательстве» — делается акцент на защите прав личности в условиях цифровизации различных сфер общественных отношений и использования новейших правовых технологий.

Для правоведов — ученых и практиков, преподавателей, студентов и аспирантов высших учебных заведений, а также для широкого круга читателей, интересующихся вопросами обеспечения прав человека и гражданина.

УДК 341.215.4(082)
ББК 67.412.1я431

ISBN 978-5-00156-367-9 (Норма)

ISBN 978-5-16-019813-2 (ИНФРА-М, print)

ISBN 978-5-16-112347-8 (ИНФРА-М, online)

© Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, 2023



OF THE INSTITUTE OF LEGISLATION
AND COMPARATIVE LAW UNDER THE GOVERNMENT
OF THE RUSSIAN FEDERATION

CIVILIZATIONAL ASPECTS OF THE HUMAN RIGHTS PROBLEM

To the 75th anniversary
of Universal Declaration of Human Rights

Collection of articles of the X All-Russian Annual Meeting
legal theorists (Moscow, February 22, 2023,
Central House of Scientists)

Executive Editor
Doctor of Law, Professor
V.V. Lazarev



NORMA
INFRA-M
Moscow, 2024

Approved by the Section of Public law of the Scientific Council of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation

R e v i e w e r s:

L.T. Bakulina — Dean of the Faculty of Law of the Kazan (Volga Region) Federal University, Doctor of Law, Professor of the Russian Academy of Sciences;

A.I. Kovler — Head of the Center for International Law and Comparative Legal Research at the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation.

Civilizational Aspects of the Human Rights Problem (to the 75th anniversary of Universal Declaration of Human Rights) : based on materials from the X All-Russian Annual Meeting legal theorists February 22, 2023 (Moscow, Central House of Scientists) / [T.Y. Khabrieva, V.V. Lazarev, A.I. Kovler et al. ; editorial team V.V. Lazarev (executive editor), Yu.G. Arzamasov, M.V. Zaloilo, D.A. Pashentsev, A.I. Sidorenko]. — Moscow : The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation : Norma : INFRA-M, 2024. — 208 p. — DOI 10.12737/2138189.

ISBN 978-5-00156-367-9 (Norma)

ISBN 978-5-16-019813-2 (INFRA-M, print)

ISBN 978-5-16-112347-8 (INFRA-M, online)

The X All-Russian annual meeting of legal theorists opened a series of scientific events dedicated to the 100th anniversary of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation. The collection includes papers presented at this meeting.

The doctrinal analysis of the problem of human and civil rights is carried out from a civilizational perspective, which has remained relevant for centuries and has acquired a special meaning for the international community with the adoption of the UN Universal Declaration of Human Rights in 1948.

Scientific articles are divided into two sections. The first – “General theoretical foundations for the recognition and official consolidation of human and civil rights” – examines modern challenges to the theory of rights and freedoms, the peculiarities of the response to them in various legal systems, the implementation of the Universal Declaration at the national and international levels, the second – “Sectoral issues of consolidation and protection of human rights in Russian legislation” – the emphasis is on the protection of individual rights in the context of digitalization of various spheres of public relations and the use of the latest legal technologies.

For legal scholars – scientists and practitioners, teachers, students and graduate students of higher educational institutions, as well as for a wide range of readers interested in ensuring human and civil rights.

ISBN 978-5-00156-367-9 (Norma)

ISBN 978-5-16-019813-2 (INFRA-M, print)

ISBN 978-5-16-112347-8 (INFRA-M, online)

© The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, 2023

АВТОРСКИЙ КОЛЛЕКТИВ

Хабриева Т.Я. — директор Института законодательства и сравнительно-правоведения при Правительстве Российской Федерации, заместитель президента Российской академии наук, академик-секретарь Отделения общественных наук Российской академии наук, академик Российской академии наук, действительный член Международной академии сравнительного права, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, заслуженный юрист Российской Федерации, заслуженный юрист Республики Татарстан

Лазарев В.В. — главный научный сотрудник Центра фундаментальных исследований Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации

Ковлер А.И. — заведующий Центром международного права и сравнительно-правовых исследований Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации

Авдеева Е.В. — доцент кафедры правового обеспечения рыночной экономики Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, член Генерального совета, руководитель Экспертного центра по уголовно-правовой политике и исполнению судебных актов Общероссийской общественной организации «Деловая Россия», кандидат юридических наук, доцент

Алимова Д.Р. — старший научный сотрудник отдела теории права и междисциплинарных исследований законодательства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Грачева С.А. — старший научный сотрудник Центра судебного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Давыдова М.Л. — заведующий кафедрой конституционного и муниципального права Волгоградского государственного университета, доктор юридических наук, профессор

Дробышевский С.А. — заведующий кафедрой теории и истории государства и права Сибирского федерального университета, доктор юридических наук, профессор

Авторский коллектив

Жигитов А.А. — аспирант Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации

Журавлева О.О. — ведущий научный сотрудник отдела финансового, налогового и бюджетного законодательства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Захарцев С.И. — заведующий кафедрой адвокатуры и правоохранительной деятельности Российского государственного социального университета, доктор юридических наук, доцент

Ибрагимова Ю.Э. — старший преподаватель кафедры теории государства и права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина; старший научный сотрудник центра судебного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Капустин А.Я. — руководитель кафедры международного права Учебно-образовательного центра Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации

Латынцев А.В. — докторант Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Макарова О.В. — ведущий научный сотрудник Центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Макаров Д.А. — заведующий кафедрой административного права и процесса Санкт-Петербургского университета технологий управления и экономики, кандидат юридических наук, доцент

Маюров Н.П. — профессор кафедры теории и истории государства и права Санкт-Петербургского университета Министерства Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий, доктор юридических наук, профессор

Петрова Е.А. — заведующий кафедрой сравнительного правоведения и правотворчества Ивановского государственного университета, кандидат юридических наук, доцент

Прохорова Е.Н. — доцент кафедры уголовного процесса Калининградского филиала Санкт-Петербургского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации, кандидат юридических наук

Савченко Е.А. — научный сотрудник отдела социального законодательства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, кандидат юридических наук

Сайдов А.Х. — директор Национального центра Республики Узбекистан по правам человека, действительный член Академии наук Узбекистана, депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан трех созывов, доктор юридических наук, профессор

Сальников В.П. — главный редактор журнала «Юридическая наука: история и современность», доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

Синюков В.Н. — проректор по научно-исследовательской деятельности Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации

Советов Д.И. — преподаватель-исследователь кафедры экономических и финансовых расследований Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова

Степанов О.А. — главный научный сотрудник Центра судебного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

COLLECTIVE OF AUTHORS

Khabrieva T.Y. — Director of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Deputy President of the Russian Academy of Sciences, Academician-Secretary of the Division of Social Sciences of the Russian Academy of Sciences, Academician of the Russian Academy of Sciences, full member of the International Academy of Comparative Law, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Republic of Tatarstan

Lazarev V.V. — Chief Researcher at the Center of Fundamental Research of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation

Kovler A.I. — Head of the Department of Comparative Legal Research at the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

Avdeeva E.V. — Associate Professor of the Department of Legal Support of the Market Economy of the Russian Academy of National Economy and Public Administration under the President of the Russian Federation, Member of the General Council, Head of the Expert Center on Criminal Legal Policy and the Execution of Judicial Acts of the All-Russian Public Organization «Business Russia», Candidate of Legal Sciences, Associate Professor

Alimova D.R. — Senior Researcher, Department of Theory of Law and Interdisciplinary Research of Legislation, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Gracheva S.A. — Senior Researcher at the Center for Judicial Law of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Davydova M.L. — Head of the Department of Constitutional and Municipal Law, Volgograd State University, Doctor of Law, Professor

Drobyshevsky S.A. — Head of the Department of Theory and History of State and Law, Siberian Federal University, Doctor of Law, Professor

Zhigitov A.A. — postgraduate student at the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation

Zhuravleva O.O. — Leading Researcher of the Department of Financial, Tax and Budget Legislation of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Zakhartsev S.I. — Head of the Department of Advocacy and Law Enforcement, Russian State Social University, Doctor of Law, Associate Professor

Ibragimova Yu.E. — Senior Lecturer, Department of Theory of State and Law, Moscow State Law University named after O.E. Kutafina; Senior Researcher at the Center for Judicial Law of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Kapustin A.Ya. — Head of the Department of International Law of the Training and Educational Center of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation

Latyntsev A.V. — doctoral student at the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, candidate of legal sciences

Makarova O.V. — Leading Researcher at the Center for Criminal, Criminal Procedure Legislation and Judicial Practice of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Makarov D.A. — Head of the Department of Administrative Law and Process, St. Petersburg University of Management Technologies and Economics, Candidate of Legal Sciences, Associate Professor

Mayurov N.P. — Professor of the Department of Theory and History of State and Law of St. Petersburg University of the Ministry of the Russian Federation for Civil Defense, Emergency Situations and Disaster Relief, Doctor of Law, Professor

Petrova E.A. — Head of the Department of Comparative Law and Lawmaking at Ivanovo State University, Candidate of Legal Sciences, Associate Professor

Prokhorova E.N. — Associate Professor of the Department of Criminal Procedure of the Kaliningrad Branch of St. Petersburg University of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Savchenko E.A. — specialist of the 1st category of the department of social legislation of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Candidate of Legal Sciences

Saidov A.Kh. — Director of the National Center of the Republic of Uzbekistan for Human Rights, full member of the Academy of Sciences of Uzbekistan, deputy of the Legislative Chamber of the Oliy Majlis of the Republic of Uzbekistan of three convocations, Doctor of Law, Professor

Salnikov V.P. — editor-in-chief of the journal “Legal Science: History and Modernity”, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federa-

Collective of authors

tion Federation, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation

Sinyukov V.N. — Vice-Rector for Research Activities of Moscow State Law University named after O.E. Kutafina, Doctor of Law, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Honored Scientist of the Russian Federation,

Sovetov D.I. — Lecturer-researcher at the Department of Economic and Financial Investigations, Moscow State University named after M.V. Lomonosov

Stepanov O.A. — Chief Researcher at the Center for Judicial Law of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor

СОДЕРЖАНИЕ

Т.Я. Хабриева

Проблема прав человека в трудах ученых
Института законодательства и сравнительного
правоведения при Правительстве Российской Федерации 17

РАЗДЕЛ I

ОБЩЕТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ПРИЗНАНИЯ И ОФИЦИАЛЬНОГО ЗАКРЕПЛЕНИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

А.Х. Сайдов

Теория прав человека: современные проблемы и вызовы 29

В.В. Лазарев

Права человека и гражданина в российской
правовой системе 50

А.И. Ковлер

Всеобщая декларация прав человека:
имплементация на национальном уровне 65

А.Я. Капустин

Имплементация Всеобщей декларации
прав человека в международном праве 71

В.Н. Синюков

Правовое положение личности
в российской правовой системе 78

М.Л. Давыдов

Права человека в контексте теории умного регулирования 91

С.А. Дробышевский

О ценностях, интересах и правах человека 99

Н.П. Маюров, Д.А. Макаров

Особенности правового статуса личности
в странах современного мира 103

С.И. Захарцев, В.П. Сальников

Гипотеза катаклизмов и круговорота жизни
на земле в контексте прав человека 110

Содержание

С.А. Грачева	
Права человека в механизме права в сочетании его объективных и субъективных начал	120
Д.Р. Алимова, Ю.Э. Ибрагимова	
Интересы государства и личности в сфере регулирования прав и свобод	129
РАЗДЕЛ II	
ОТРАСЛЕВЫЕ ВОПРОСЫ ЗАКРЕПЛЕНИЯ И ЗАЩИТЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В РОССИЙСКОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ	
Е.А. Петрова	
Социальные права в системе прав человека: сравнительно-правовой аспект	139
А.В. Латынцев	
Учет приоритетности права человека на охрану здоровья при осуществлении интеллектуальных прав	148
Е.А. Савченко	
Права человека в сфере культуры в условиях цифровизации	157
О.А. Степанов	
О защите цифровых прав личности, связанных крипtosферой	166
О.О. Журавлева	
Права и свободы граждан в условиях цифровой трансформации налоговой сферы	172
Е.Н. Прохорова	
Правовая защита личности от информационных угроз в киберпространстве	179
Е.В. Авдеева	
Роль защиты прав предпринимателей для обеспечения прав человека	185
О.В. Макарова	
Защита прав человека в уголовном судопроизводстве	195
Д.И. Советов	
Преодоление правовых ошибок в юридической деятельности: от теории к практике	200
А.А. Жигитов	
Современное толкование прав человека: онтологический аспект	204

CONTENTS

T.Y. Khabrieva

- The Problem of Human Rights in the Works of Scientists
Institute of Legislation and Comparative
Law under the Government of the Russian Federation 17

CHAPTER I**GENERAL THEORETICAL FOUNDATIONS
RECOGNITION AND FORMALIZATION
HUMAN RIGHTS****A.Kh. Saidov**

- Human Rights Theory: Contemporary Issues
and Challenges 29

V.V. Lazarev

- Human and Civil Rights in Russian Legal System 50

A.I. Kovler

- Universal Declaration of Human Rights:
implementation at the national level 65

A.Ya. Kapustin

- Implementation of the Universal Declaration
Human Rights in International Law 71

V.N. Sinyukov

- Legal Status of the Individual in the Russian Legal System 78

M.L. Davydova

- Human Rights in the Context of Theory
Smart Regulation 91

S.A. Drobyshevsky

- About Values, Interests and Human Rights 99

N.P. Mayurov, D.A. Makarov

- Features of the Legal Status of the Individual
in the Countries of the Modern World 103

S.I. Zakhartsev, V.P. Salnikov

- The Hypothesis of Cataclysms and the Cycle of Life
on Earth in the Context of Human Rights 110

Contents

S.A. Gracheva	
Human Rights in the Mechanism of Law in Combination its Objective and Subjective Principles	120
D.R. Alimova, Yu.E. Ibragimova	
Interests of the State and the Individual in the Sphere Regulation of Rights and Freedoms	129
CHAPTER II	
INDUSTRY ISSUES OF CONSOLIDATION AND PROTECTION OF HUMAN RIGHTS IN RUSSIAN LEGISLATION	
E.A. Petrova	
Social Rights in the Human Rights System: Comparative Legal Aspect	139
A.V. Latyntsev	
Considering the Priority of Human Rights on Health Protection During Implementation Intellectual Rights	148
E.A. Savchenko	
Human Rights in the Field of Culture in the Context of Digitalization	157
O.A. Stepanov	
On the Protection of Digital Personal Rights, Connected by the Cryptosphere	166
O.O. Zhuravleva	
Rights and Freedoms of Citizens in Conditions Digital Transformation of the Tax Sphere	172
E.N. Prokhorova	
Legal Protection of the Individual from Information Threats in Cyberspace	179
Avdeeva E.V.	
The Role of Protecting the Rights of Entrepreneurs to Ensure Human Rights	185
D.A. Makarov	
Protection of Human Rights in Criminal Matters Legal Proceedings	195
D.I. Sovetov	
Overcoming Legal Errors in Legal Activities: from Theory to Practice	200
Zhigitov A.A.	
Modern Interpretation of Human Rights: Ontological Aspect	204

ПРОБЛЕМА ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В ТРУДАХ УЧЕНЫХ ИНСТИТУТА ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА И СРАВНИТЕЛЬНОГО ПРАВОВЕДЕНИЯ ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Т.Я. Хабриева

21 марта 2023 г. в рамках цикла научных мероприятий, приуроченных к 100-летнему юбилею Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации (далее — Институт), состоялось X Общероссийское годовое собрание теоретиков права (далее — Собрание). Этот форум по праву считается одной из самых авторитетных дискуссионных площадок, ежегодно собирающей в стенах Института сотни правоведов из России, а также ближнего и дальнего зарубежья. На этот раз Собрание проходило в Центральном доме ученых. Именно здесь весной 1923 г. прошло первое организационное собрание научных работников, образовавших Кабинет по изучению личности преступника и преступности (далее — Кабинет).

Деятельность Кабинета положила начало масштабным исследованиям, для осуществления которых юристы привлекли представителей других наук (социологов, психологов, медиков и др.). В скором времени Кабинет был преобразован в научно-исследовательский Институт — новую форму организации научной деятельности, кото-

Научное издание

**ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЕ
АСПЕКТЫ ПРОБЛЕМЫ
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА**

**К 75-летию принятия
Всеобщей декларации прав человека**

Сборник статей X Общероссийского годового собрания
теоретиков права (г. Москва, 22 февраля 2023 г.,
Центральный дом ученых)

Ответственный редактор
доктор юридических наук, профессор
В.В. Лазарев

Издание не подлежит маркировке
в соответствии с п. 1 ч. 2 ст. 1 ФЗ № 436-ФЗ

**ООО «Юридическое издательство Норма»
109316, Москва, Волгоградский пр-т, 2**
Тел. (495) 625-45-05. E-mail: norma@norma-verlag.com
Internet: www.norma-verlag.com

**ООО «Научно-издательский центр ИНФРА-М»
127282, Москва, ул. Полярная, д. 31в, стр. 1**
Тел.: (495) 280-15-96, 280-33-86. Факс: (495) 280-36-29
E-mail: books@infra-m.ru. Internet: www.infra-m.ru

Подписано в печать 29.01.2024.
Формат 60×90/16. Бумага офсетная. Печать цифровая.
Гарнитура Newton. Усл. печ. л. 13,0.
Тираж 500 экз. Заказ №

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

По вопросам приобретения книг обращайтесь:

Отдел продаж «ИНФРА-М» (оптовая продажа)
127282, Москва, ул. Полярная, д. 31в, стр. 1
Тел.: (495) 280-15-96. Факс: (495) 280-36-29
E-mail: books@infra-m.ru

Отдел «Книга — почтой»
Тел.: (495) 280-15-96 (доб. 246)
